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MIÉRCOLES 03 DE NOVIEMBRE, 2010 

 

 

 

PRIMERAS PLANAS 

 

 

ESCAPÓ BELTRÁN EN NAVE OFICIAL 

 

EU CASTIGA A OBAMA; BARREN REPUBLICANOS 

 NO A LA MOTA EN CALIFORNIA 

 

SE CONCRETA EL VOTO DE CASTIGO CONTRA OBAMA 

 

OBAMA PIERDE LA CÁMARA, PERO AVENTAJA EN EL 

SENADO 

 TRIUNFA EL “NO” A LA MARIGUANA LEGAL 

 PRIORITARIA, LA ESTABILIDAD MACRO 

 

COMPRAS A CHINA AUMENTARON 44% 

 RECHAZA CALIFORNIA LEGALIZAR DROGA 

 REVÉS A OBAMA Y A MARIGUANA 

 ¡CAEN + CHAVOS! 

 

 

EL CONTENIDO PERIODÍSTICO DE LA INFORMACIÓN QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD 

INTELECTUAL Y RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA 

DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

RESUMEN 

 

UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL 

 

EDUCACIÓN SUPERIOR 

 

* Desplegado 

Reforma: La Universidad de Guadalajara publica un desplegado, a una plana, dirigido al 
Presidente Felipe Calderón Hinojosa, en donde expresan que la negativa del gobierno 
estatal para otorgarle su presupuesto asignado por las autoridades federales continúa, a 
pesar de que el pasado 7 de octubre, la Cámara de Diputados y el Senado de la República 
hicieron un llamado para que el Gobierno de Jalisco cubriera sus adeudos con la 
institución educativa, y que la SEP convocara a una mesa de diálogo, que no se ha podido 
llevar a cabo. El documento firmado por el H. Consejo General Universitario, exige una 
pronta solución y de ser posible la intervención del Gobierno Federal. (Reforma 8-A, El 
Universal 24-A, Milenio 30-Estados) 

* SEP: Desigualdad en sistema educativo a nivel superior 

El Universal: La desigualdad es una de las características del sistema universitario en 
México, pues mientras en el Distrito Federal 57 de cada 100 jóvenes asisten a alguna 
institución de educación superior, en los estados de Quintana Roo, Chiapas, Oaxaca y 
Guerrero ingresan entre 16 y 19 de cada 100, revelan cifras de la SEP y de la ANUIES. 
Previo al cierre del ciclo escolar 2009-2010, en junio pasado, la SEP dio a conocer que 
trabajaba en la ampliación de espacios en universidades públicas y en la creación de otras 
75 instituciones, con lo que se alcanzó una cobertura de 29.1 por ciento y se colocaba en 
la antesala para cumplir la meta de 30 por ciento entre los jóvenes de entre 19 y 23 años.  

De acuerdo con los datos de la SEP y la ANUIES, las condiciones de acceso para los 
jóvenes no son uniformes, puesto que 18 entidades se quedan por debajo del promedio 
nacional al tener a 29 de cada 100 jóvenes en ese rango de edad. Ante este marco, 
integrantes del Consejo Nacional de la ANUIES sostendrán hoy un encuentro con 
integrantes del PRI en la Cámara de Diputados para exponerles la necesidad de asignar 6 
mil 500 millones de pesos extras al presupuesto destinado a las universidades públicas 
del país. (El Universal 6-A, La Jornada 37) 
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* Marcha por la paz en Juárez 

La Jornada: Para exigir la salida de la Policía Federal de esta localidad y demandar castigo 
para los agentes de esa corporación que el viernes lesionaron a un estudiante de la 
Universidad Autónoma de Ciudad Juárez, este martes se efectuó una marcha por la paz, 
organizada con la consigna Si le dan a un@ nos dan a tod@s. La movilización fue 
convocada por la recién formada Asamblea Estudiantil Juarense. (La Jornada 8, Reforma 
12-A, Milenio 32, El Universal 8-Estados) 

* Denuncian irregularidades en Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo 

La Jornada: Investigadores con grados de maestría y doctorado, adscritos al Programa de 
Fortalecimiento al Profesorado (Promep) que impulsa la SEP, denunciaron que la 
Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo “sólo nos utilizó” para alcanzar la 
certificación de su Facultad de Medicina por el Consejo Mexicano para la Acreditación de 
la Educación Médica. Indicaron que la universidad, “nos contrató como profesores-
investigadores para impulsar líneas de investigación y fortalecer la docencia, pero tras 
conseguir el reconocimiento del consejo nos hizo a un lado”. Luz Alcántara, experta en 
ingeniería celular, quien estuvo adscrita hasta el 31 de agosto pasado a la Facultad de 
Medicina de esa casa de estudios, señaló que “ninguna autoridad de la SEP ni de la 
Universidad han dado la cara para darnos una explicación”. (Pág. 39) 

* Funcionarios y ex servidores públicos adeudan al erario 

La Jornada: Seiscientos 40 funcionarios y ex servidores públicos adeudan al erario casi 43 
mil millones de pesos, esto es, 90 por ciento del total de multas por cobrar 
correspondientes a casos de corrupción. Datos obtenidos mediante solicitudes de 
información señalan que en la lista de esos peces gordos se encuentran –con las 
cantidades más altas– ex funcionarios y servidores públicos de Pemex, CFE, ISSSTE, 
Bancomext e IPN, entre otros. (PP y 12) 
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SEP 

 

* El Ajedrecista.- Raymundo Riva Palacio 

Publímetro: Refiere que “si hubiera sido un partidista de ajedrez la que libró en Madrid 
hace unos días, Alonso Lujambio habría desplazado en el segundo movimiento a su alfil 
para amenazar al rey Enrique Peña Nieto”, lo anterior, respecto al foro México, entre el 
Norte y el Sur, un encuentro organizado por la Fundación Botín. “¿Provocación? Por 
supuesto, respondió Lujambio, quien arremetió contra el gobernador del Estado de 
México, porque canceló su participación en un foro donde debatirían… Amenazante, 
Lujambio ya no hablaba como secretario de Educación, sino como un político metido de 
lleno a la lucha electoral… En Madrid, Lujambio se renovó y volvió a volar… Lujambio 
sabe muy poco de educación, cuya inexperiencia y desconocimiento ha demostrado 
reiteradamente ante la falta de un programa propio –el que mantiene en la SEP es 
heredado de su antecesora Josefina Vázquez Mota–, en sus continuos desencuentros 
con los rectores de las universidades mexicanas, y en su relación a trompicones con la 
maestra Elba Esther Gordillo… Pero políticamente no es un improvisado”. 

Continúa: “A Lujambio no lo conocían muchos en el foro y los dejó sorprendidos. En 
México se le respeta como teórico, pero no como Secretario de Educación. Últimamente 
ha tenido que cargar con el lastre de la organización de los festejos del Bicentenario, y 
pagado el costo político de un despilfarro –que él no lo considera de esa forma, pero 
abrió al mismo tiempo auditorías– que le heredó su amiga, la ex jefa de la Ofician de la 
Presidencia, Patricia Flores. El Lujambio de Madrid… sí ha cambiado significantemente 
desde que su carrera política comenzó a tener una nueva dirección y altura, en su 
comportamiento público, que pasa por su imagen personal… Esa sensación de lejanía, 
que a veces parece déspota, no corresponde realmente a su trato ordinario, donde es 
relajado y amable, a veces hasta simpático”. (Pág. 6) 

* Agenda Confidencial.- Luis Soto 

El Financiero: Comenta: “Un observador político –atento y sospechosista– considera que 
Alonso Lujambio Irazábal –también conocido como Maestro ALI o El Florero– fue enviado 
al matadero de la sucesión presidencial… o se metió solito, lo que sería imperdonable en 
alguien que pretende jugar para la grande. Sus críticas a los precandidatos Enrique Peña 
Nieto y Marcelo Ebrard Casaubón, hecha el pasado 26 de octubre desde Madrid… 
tuvieron un doble propósito: posicionarlo, según él, en la carrera presidencial 2012, y 
provocar que se treparan al ring los aludidos”.  
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Por lo que refiere las declaraciones que tuvieron estos dos políticos. El primero le 
contestó que “los problemas de México no se discuten y resuelven en España” y el titular 
de la SEP le respondió: “Yo discuto donde quiera y como quiera”. Mientras que el jefe del 
GDF tuvo “silencio de respuesta”, en tanto que Andrés Manuel López Obrador “se metió 
al pleito sin invitación y le cavó una puya en todo lo alto” con decirle que es “un florero, 
como lo fue Josefina Vázquez Mota”.  

Así que cuestiona: “¿A qué le tira ALI? No se cumplió ninguno de los dos objetivos que 
perseguía con sus críticas al priísta rey de las encuestas y al perredista favorito de Los 
Chuchos. No se posicionó ni se posicionará como un precandidato fuerte para la sucesión 
2012, porque no tiene lo mero principal: el apoyo de la maestra de la maldad [Elba Esther 
Gordillo]…  

En cuanto a subir al ring a los dos pesos completos del PRI y del PRD, ni” Enrique Peña ni 
Marcelo Ebrard “serían tan abusivos como para golpear a un inerme y frágil peso 
minimosca. Las posibles conclusiones que se pueden sacar de este remendó de polémica, 
son que alguien desde las alturas aconsejó al titular de la SEP: ‘¡Suénatelos, Alonso, tú 
puedes!, o que él, sin consultar a su almohada, se dio cuerda solito y pensó, ‘¡Qué me 
duran!” […] Ojalá que el maestro ALI tuviese cerca a un amigo de verdad y lo 
aconsejara… Pero –acota el observador sospechosista–, ¿y si ALI nomás está cumpliendo 
órdenes? Nocaut seguro”. (Pág. 34) 

* Autodestape.- Juan Carlos Sánchez Magallán 

Excélsior: Expresa: “Huérfano de méritos académicos y culturales, Alonso Lujambio 
Irazábal fue premiado como secretario de Educación. La crítica reiterada, evidente, 
indiscutible, sobre su calidad administrativa y política, es cotidiana en todos los niveles 
poblacionales, con la queja común sobre la mala calidad educativa, en las escuelas 
públicas y privadas; el indebido e inocultable poder de la lideresa Elba Esther Gordillo, en 
todos los niveles de la dependencia; los multiplicados e injustificados viajes de los 
directores al interior del país y al extranjero (con costo al erario) y sobre la indisciplina en 
lo elemental: el horario y las inexistentes modificaciones de fondo en los planes de 
enseñanza. Reiteramos, es vox pópuli”. En cuanto a su visita a España destaca que no 
habló de educación, “no, de política. El disgusto se tradujo en reclamación mal 
disimulada porque ambos gobernantes se niegan a debatir con él y hacen bien: pese al 
PAN, Lujambio no ha sido ni es político”.  

Sigue: “Cuando la prensa española le preguntó por sus aspiraciones, Lujambio recordó la 
escuela priísta: no afirmó ni negó, dejó flotando su aceptación tácita del gusto por ser 
precandidato presidencial.  
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El panismo consintió y los amigos de Lujambio propalan por todos los rumbos la buena 
nueva: por fin el PAN ya tiene un precandidato. Regresamos al punto de partida: por ley, 
ningún funcionario puede hacer política personalista con dineros del erario; es 
condenable ir al extranjero a realizar actividades futuristas. Lujambio mostró en el 
exterior su desmesura, porque si el Secretario quería debatir con el jefe de Gobierno del 
DF o con el gobernador del Edomex, debe acreditar su personalidad política, hacer 
público, aunque no le guste, su ideario de gobierno, y renunciar al cargo. Así lo señaló el 
Presidente Calderón, para quienes de su gabinete aspiren y suspiren por la 
precandidatura presidencial panista”. (Pág. 18-A) 

* Rumbo Político.- Carlos García Granados 

Milenio: Indica: “Hoy, en día, cualquier político de medio pelo con experiencia o sin ella 
en estos menesteres, que ocupan algún encargo de importancia o no tan relevante y que 
no dan los resultados esperados por la ciudadanía, se sienten con aspiraciones para ser 
candidato de su partido para la primera magistratura de la República mexicana. Tal es el 
caso de los secretarios Alonso Lujambio, de Educación; Javier Lozano Alarcón, del 
Trabajo, ambos neopanistas que se sienten con los tamaños para ser palomeados por 
este instituto político para la contienda de 2012 y tratar de amarrar por tercer sexenio 
consecutivo el poder en Los Pinos. ¡Por favor, que alguien nos auxilie!”. En cuanto al 
Secretario de Educación, refiere que fue consejero del IFE, su participación en el foro 
México, entre el Norte y el Sur, donde comentó que busca la reelección y que son 
necesarios los cambios en materia política. “Alonso Lujambio será llamado a comparecer 
al Congreso de la Unión, pues tendrá que explicar el por qué un gran porcentaje de 
universidades públicas están en quiebra técnica, que existe una severa crisis en la 
educación superior, debido a que solamente captan a uno de cuatro jóvenes entre los 18 
y 22 años; además 94 por ciento que concluye la licenciatura o equivalente solamente 
estudia un posgrado”. (Pág. 4-A, Estado de México) 

* El Cristalazo.- Rafael Cardona 

La Crónica: Acota: “Quien quiso aprovechar un juego de palabras para subirse al podio de 
la popularidad ajena (como ya habíamos dicho aquí la semana anterior) fue el secretario 
de Educación Pública, Alonso Lujambio, quien dijo aceptar una invitación nunca extendida 
para debatir con el gobernador del Estado de México, Enrique Peña Nieto. El secretario 
se apuntó a discutir con Peña, y Peña fue el último en enterarse de tal posibilidad. Dijo el 
ranchero del norte: ‘no te calientes, granizo”. (Pág. Tres-Opinión) 
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* Calderonistas divididos 

La Jornada: De cara a la renovación de la dirigencia del PAN, los calderonistas están 
divididos. Una parte apoya la candidatura del diputado Roberto Gil y otra la del senador 
Gustavo Madero. Quienes se agruparon en torno al senador Gustavo Madero apoyan al 
secretario de Hacienda, Ernesto Cordero, como el candidato al panismo a la Presidencia 
de la República, mientras los simpatizantes de Gil Zuarth respaldan al secretario de 
Educación Pública, Alonso Lujambio, o bien a la coordinadora de los diputados federales, 
Josefina Vázquez Mota. (Pág. 14) 

* IFE “instancia partidista” 

La Jornada: Aunque formalmente es un organismo ciudadano, el IFE se ha convertido en 
una instancia que cada vez ha hecho más evidente las filias partidistas de sus miembros 
que han surgido de los procesos en que los institutos políticos han transformado la 
selección para dar más prioridad a las lealtades que las cualidades. La partidización en el 
proceso de renovación del Consejo General ha sido un tema irresuelto desde 1996, 
cuando se confirió al IFE su autonomía como órgano electoral. De aquella conformación 
de consejeros, hoy se tienen dos connotados panistas ubicados en puestos clave del 
gabinete del Presidente Felipe Calderón: Alonso Lujambio y Juan Molinar, titulares de la 
SEP y Comunicaciones y Transportes, respectivamente. (Pág. 14) 

* Otra silla para la OCDE.- Carlos Ornelas 

Excélsior: Manifiesta: “La SEP y las autoridades educativas de los estados no las traen 
todas consigo. De todas partes les llueven críticas —ganadas a pulso, pienso—, por su 
pobre desempeño en la administración de la educación básica, aceptar el tutelaje de la 
camarilla que controla al SNTE y a causa de las fallas para instrumentar el Concurso 
Nacional para la Asignación de Plazas Docentes (el Concurso). […] De nada servirá que 
intervenga la OCDE con sus recetas para mejorar la calidad de la educación básica 
mientras persista ese orden. Eso lo perciben con claridad los dirigentes de esa 
organización. El representante de la OCDE, José Antonio Ardavín, advirtió que las 
demandas a la SEP para perfeccionar el sistema docente fueron elaboradas para México y 
no requieren adecuación alguna, como lo sugirió el secretario de la dependencia, Alonso 
Lujambio, cuando recibió los documentos de la Organización. Como la OCDE había hecho 
algunas críticas a los maestros mexicanos, la SEP había reaccionado dubitativamente y las 
tomó con cautela. Poner en práctica sus recomendaciones significaría romper la alianza 
con el SNTE; cosa que al Presidente le molestaría, tal vez hasta en exceso”. (Pág. 18-A) 
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La Jornada: Continúa: “El asunto es que la OCDE no se conforma con brindar consejos. El 
tono imperativo de su representante en México así lo indica. Si uno lee con cuidado los 
textos de la OCDE y las declaraciones de Ardavín, parece claro que demanda (al rato 
exigirá) otra silla para la organización y definir la política educativa de México, junto al 
SNTE y la SEP. El mismo 21 de octubre, el secretario Lujambio pasó las de Caín en su 
comparecencia ante una comisión de la Cámara de Diputados; se molestó por las críticas 
que le hicieron algunos legisladores y hasta golpeó sobre la mesa.  

Excélsior: Mal andamos cuando las autoridades desprecian la crítica y se empecinan con 
una política, como la ACE, que encamina a la educación básica pública a un despeñadero. 
Sospecho que a la SEP le seguirán lloviendo censuras y reclamaciones por sus 
descalabros, aunque eso enoje al secretario”. (Excélsior 18-A, La Jornada, 22 de octubre). 

* El PAN y la historia patria.- José Antonio Aguilar Rivera 

Nexos: Indica: “Tengo poco que responder a la crítica que formulan a mi texto Rafael 
Estrada y Alonso Lujambio; en realidad comparto la mayor parte de su alegato. De paso, 
preciso que no soy yo el que cree que el mantenimiento de la historia de bronce se debe 
a la represión ‘consciente y deliberada de los nuevos gobernantes’. Esta es la tesis de Luis 
Medina sobre la que me declaré escéptico en mi ensayo. Celebro la claridad con la que 
Estrada y Lujambio esbozan su visión histórica. Estos son los posicionamientos que han 
estado ausentes. Su visión no es la de los conservadores decimonónicos, pero tampoco 
es la de la historia de bronce. De ahí, por ejemplo, que acepten la necesidad de revalorar 
a Iturbide y de reinstaurar 1821 en el calendario cívico. Ojalá que en el 2021 se conmemore 
la consumación de la Independencia. Creo que la idea de pensar la historia de México de 
la democracia, implícita en las adjudicaciones históricas que hacen Estrada y Lujambio, es 
muy notable. Sería una alternativa bienvenida al relato antiliberal y estatista que ha 
perdurado por mucho tiempo”. (Pág. 18) 

* Trascendió 

Milenio: Señala que “Mario López Valdez, gobernador electo de Sinaloa, y su paisano 
Fernando González, subsecretario de Educación Básica, se reunieron por más de dos 
horas en las oficinas de la SEP. Los sinaloenses acordaron redoblar esfuerzos a partir del 
31 de diciembre, cuando Malova toma posesión, acto en que González será invitado de 
honor”. (Pág. 2) 
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* Busca Senado aprobación de iniciativa antichatarra 

El Universal: El Senado se apresta hoy a discutir la iniciativa para combatir la obesidad, 
que la semana pasada se quedó en trámite de primera lectura ante el intento de varios 
legisladores por enfrentarla. Panista y perredistas adelantaron que irán “con todo” para 
defender la reforma y combatir el problema de salud pública que afecta a niños y 
jóvenes. El proyecto propone elaborar un plan conjunto que establezca acciones diversas 
para que la población pueda elegir la dieta de manera informada e incluye la obligación 
del Estado para que promueva ambientes sanos.  

A las secretarías de Salud y Educación las obligaría a determinar alimentos y bebidas con 
bajo contenido nutricional y alto contenido en grasas, sales y azúcares solubles para 
limitar su comercialización en los centros escolares. La iniciativa orienta los primeros 
pasos para generar una nueva cultura que permita el desarrollo de los niños en las 
escuelas de educación básica bajo un entorno saludable.  

El dictamen se ha visto constantemente bloqueado por senadores como la priísta María 
del Socorro García, quien además de tener una liga con la familia Ruiz, en Querétaro, 
donde se embotella el refresco Coca-Cola, afirma que los cambios no están bien 
fundamentados. 

Reforma: El dictamen, “también faculta a la SSA y a la SEP para que emitan los 
lineamientos para la comercialización y expendio de productos en los centros escolares”, 
indica, no obstante que dichos lineamientos fueron publicados en agosto en el Diario 
Oficial de la Federación. 

El Economista: Aunque la propuesta de que en las escuelas de educación básica quedé 
prohibido el consumo de productos elaborados con alto contenido en sodio, azúcar y 
otros edulcorantes calóricos, los senadores panistas, perredistas, petista y de 
Convergencia defienden esta norma, pues consideran que es un primer paso para 
combatir la obesidad. (El Universal PP y 5-A, Reforma 9-A, Excélsior 16-A, El Economista 33, 
Metro 9) 

* Rozones 

La Razón: Menciona: “El Senado discute hoy en el pleno un dictamen que trató de ser 
frenado la semana pasada por una empresa refresquera y que, de último momento, se 
pudo incorporar en el orden del día.  
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Se trata de un documento que incluye 17 iniciativas referentes a la comida chatarra en 
escuelas y sobre todo, prohíbe la venta de refrescos de cola. Como dicen los 
comentaristas deportivos, el pronóstico es de choque de trenes”. (Pág.2) 

* SEP presenta subejercicio 

Reforma: La Secretaría de Comunicaciones y Transportes, seguida por las de Medio 
Ambiente, Educación Pública y Agricultura, encabeza la lista de dependencias con mayor 
subejercicio registrado de enero a septiembre de este año. Lo anterior, según datos del 
informe trimestral de las finanzas públicas que la SHCP entregó a la Cámara de 
Diputados. Según Hacienda, la Sagarpa ha dejado en el cajón mil 47 millones de pesos; la 
Semarnat, mil 455 millones, y la SEP, mil 440 millones. (PP y 2-A) 

* Mi maestros sí está, ¿y los comisionados?.- David Calderón 

El Financiero: Comenta en su artículo que con respecto a la “aparición” de 7 mil maestros 
comisionados adicionales, “la actividad del docente pierde dignidad, ya que los 
privilegiados con comisiones no educativas son una minoría; sus compañeros que se 
aplican al aula no buscan ni desean un mecanismo de ventaja que no va con su vocación 
de educadores. En cambio, los que detienen comisiones de verdad educativas están a un 
paso del colapso”. (Pág. 26) 

* Posible cierre de 300 escuelas en el DF 

Impacto: La bancada del PRD en la ALDF denunció que el Gobierno Federal pretende 
cerrar 300 escuelas en la ciudad capital, al recortarle más de 5 mil millones de pesos al 
presupuesto destinado a la educación pública. Por ello, el diputado Alejandro Sánchez 
Camacho anunció que iniciará la defensa de los Centros de Educación Inicial, ante la 
decisión de la SEP, de clausurar estos planteles educativos, pues ello dejaría sin trabajo a 
mil 500 profesoras y afectaría a 7 mil niños que habitan las zonas de alta marginación. 
(Pág. 8) 

* Solicitan mayor presupuesto para Conaliteg 

Milenio: Diputados del PRI solicitaron a la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública de la 
Cámara de Diputados, mayores recursos a la Conaliteg, al considerar “insuficiente” la 
propuesta del Ejecutivo Federal. 
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Excélsior: Por su parte, el priísta Luis Videgaray, presidente de la Comisión de 
Presupuesto en San Lázaro, dijo: “Vamos a corregir este presupuesto, en el cual tenemos 
caídas gravísimas en el campo, sector salud, cultura y educación superior”. (Milenio 9, 
Excélsior 4-A) 

SECTOR EDUCATIVO 

 

* Maestros de la CNTE instalarán campamento de denuncia 

La Jornada: Maestros de la CNTE dieron a conocer que a partir del 4 de noviembre 
instalarán un campamento de denuncia frente a la Cámara de Diputados para exigir un 
incremento presupuestal para el sector educativo, luego de calificar de raquítica la 
propuesta enviada por el Ejecutivo federal a los legisladores el 8 de septiembre.  

Dirigentes del magisterio disidente señalaron que mientras el gobierno federal entrega 
más de 879 millones de pesos a Elba Esther Gordillo para consolidar la Alianza por la 
Calidad de la Educación en 2011, a las telesecundarias, donde asisten los alumnos más 
pobres del subsistema, le quitan 63 por ciento de recursos. (Pág. 38) 

* Diputados reprueban manipulación de evaluaciones en preparatorias del GDF 

Reforma: Diputados locales reprobaron que en las preparatorias del GDF manipulen las 
evaluaciones de los estudiantes. “Estamos ante casos muy graves y habría que revisar en 
el área jurídica hasta dónde tenemos facultades para intervenir; pero también tenemos 
que revisar al interior de la Contraloría si existen o no denuncias pues la alteración de las 
evaluaciones son evidentes actos de corrupción”, dijo el presidente de la Comisión de 
Educación, el priísta Octavio West. Las preparatorias del GDF están a cargo del Instituto 
de Educación Media Superior, cuyo director es José de Jesús Bazán. El IEMS es un 
organismo público descentralizado de la Secretaría de Educación, cuyo titular, Mario 
Delgado, forma parte del Consejo de Gobierno del Instituto. (Pág. 1-Ciudad) 

* Hoy en ciencias.jornada.com.mx.- Noticias 

La Jornada: En la sección: Ganan estudiantes mexicanos dos medallas de oro en la 15 
Olimpiada Iberoamericana de Química. (Pág. 2-Ciencias) 
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* Tratan de proyectar un panteón histórico en Mérida 

Excélsior: El cementerio general de Mérida será promovido ante la ONU para la 
educación, la Ciencia y la Cultura como sitio patrimonial y museo al aire libre. Luis Ojeda 
Godoy, presidente de Asociación Yucateca de Especialistas en Restauración y 
Conservación del Patrimonio Edificado, dijo que se trata de proyectar un circuito que 
rescate el Camino Real de Campeche, utilizado para procesiones fúnebres en la época de 
la colonia. De esta manera, el cementerio general sería una opción más de desarrollo 
turístico para Mérida, la haría más competitiva. (Pág. 21-A) 

* Programa Atención a Migrantes de la Ciudad de México 

La Jornada: El Gobierno del Distrito Federal, por medio del programa de Atención a 
Migrantes de la Ciudad de México, centró nuevamente su interés en el estado de Arizona-
donde residen alrededor de 33 mil capitalinos- con motivo de la votación de la 
Proposición 107, que de aprobarse podría dejar sin acceso a la educación superior a 
cientos de hijos de inmigrantes al eliminar las cuotas que fijan universidades públicas para 
admitir y becar a un determinado porcentaje de población migrante. El abogado Gabriel 
Sayavedra, del bufete Alcock & Associates, alertó que la “trampa”, es que se consideraría 
ilegal que las universidades públicas continuarán su política de fijar  un cierto porcentaje 
de su matrícula de ingreso y de becas para estudiantes hijos de migrantes. (Pág. 34-A) 

 

INFORMACIÓN GENERAL 

 

* Escapó Beltrán con ayuda de funcionarios 

Reforma: Como Secretario de Seguridad Pública de Morelos, Luis Ángel Cabeza de Vaca 
protegió a Arturo Beltrán Leyva, `El Barbas`, a tal grado que en 2008 facilitó al capo y a 
sus principales operadores un helicóptero oficial para huir. Lo anterior fue revelado por 
Sergio Villarreal Barragán, `El Grande`, el 1 de octubre en un testimonio ante las 
autoridades. 
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 “Era tanta la confianza y colaboración que teníamos que una vez, al parecer en 2008, en 
el Municipio de Zapata, nos encontrábamos comiendo en el rancho Mi Pueblito cuando 
nos avisaron que se acercaban los soldados y entonces `El Borrado` le habló al Secretario 
de Seguridad Pública del Estado, Luis Ángel Cabeza de Vaca, y en 5 minutos llegó un 
helicóptero de la SSP del Estado, al parecer un Bell 206”, relata Villarreal en la indagatoria 
PGR/SIEDO/UEIDCS/439/2010. (Ocho Columnas y 11-A) 

* Arrasan Republicanos en comicios de EU 

El Universal: Barack Obama y su Partido Dem 

-+crata sufrieron este martes una derrota en las elecciones intermedias que cambiará la 
dinámica de poder en Washington y amenaza frenar, y posiblemente hasta desmantelar, 
la agenda política del presidente, al reducir el gasto y el tamaño del gobierno, recortar el 
presupuesto y generar empleos.  

Por otra parte, los intentos de legalizar el uso y la venta de pequeñas cantidades de 
marihuana en California se hicieron humo este martes cuando la llamada Proposición 19 
cayó derrotada en las urnas con un 55 por ciento de los votos en contra de la medida. La 
"iniciativa para regular, controlar y gravar el cannabis" contó con el apoyo de los jóvenes 
y demócratas, pero no fue suficiente para convertir a California en el primer estado de 
EE.UU. en permitir el uso de esta droga. (Ocho Columnas, 22 y 23-A) 

* Prioritaria la estabilidad económica: Secretaría de Hacienda 

El Financiero: De aquí al cierre de la administración, la agenda del gabinete económico es 
mantener condiciones de estabilidad en la economía y solidez en las finanzas públicas, 
anunció el secretario de Hacienda, Ernesto Cordero. Los avances en las reformas 
estructurales pendientes de aprobación serán un factor importante de crecimiento, dijo. 

En el caso de la Secretaría de Economía, Bruno Ferrari; definió las prioridades para los 
próximos 2 años: fomentar la competencia, acelerar la mejora regulatoria, fortalecer el 
mercado interno, promover la innovación y dar fuerza al consumidor. Los principales 
retos de la Secretaría del Trabajo son concretar la reforma laboral, así como disminuir la 
desocupación y la informalidad, perfiló Javier Lozano. Lo anterior en una mesa de debate 
organizado por El Financiero. (Ocho Columnas, 16 y 17) 
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Es un reconocimiento a mi trayectoria y me compromete a consolidarla, afirmó Serrano 

EL PND AYUDARÁ A PROYECTAR EL TIRO CON ARCO 

Jorge Sepúlveda Marín 

Anunciado como uno de los ganadores del Premio Nacional del Deporte 2010, el arquero 
Juan René Serrano consideró que el galardón es un reconocimiento a la trayectoria 
deportiva que ha logrado durante su carrera, pero además lo compromete y le inyecta 
ánimo para hacer del año entrante su consolidación en esta disciplina. 

Aunque oficialmente no se han dado a conocer los nombres de los galardonados, 
trascendió que además de Serrano serán distinguidos el paralímpico Mauro Máximo de 
Jesús, la raquetbolista Paola Longoria, así como Joakim Soria, lanzador de Kansas City, 
por su salvamento 47 en la temporada de las Grandes Ligas de Estados Unidos. 

Aunque ayer los arqueros tuvieron el día libre, se presentaron a practicar un rato en las 
instalaciones del Centro Deportivo Olímpico Mexicano, donde el cuarto lugar en Pekín 
2008 se mostró contento de ser uno de los premiados, ya que además “pienso que con 
este galardón se dará mayor proyección al tiro con arco para que se difunda más en el 
país”. 

Serrano, medallista en la copa del mundo, señaló que la distinción llega en buen 
momento, cuando iniciará su preparación para 2011, año que será laborioso, no sólo 
porque deberá obtener una plaza para los Juegos Panamericanos de Guadalajara, sino 
para alcanzar otro boleto para los Olímpicos de Londres 2012, en los que espera colgarse 
una presea, que es el principal reto de su carrera. 

En el mismo sitio los seleccionados de taekwondo, entre ellos María del Rosario Espinoza, 
recibieron con tristeza la noticia de la cancelación de su gira a Corea del Sur, donde se 
prepararían con los mejores del orbe para su compromiso en el Campeonato 
Panamericano, a realizarse del 8 al 12 de diciembre, en Monterrey. 
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Los marginó tras lograr certificación de la Comaem, dicen; “están en juego recursos 
federales” 

“NOS UTILIZÓ LA UNIVERSIDAD MICHOACANA”, DENUNCIAN 
INVESTIGADORES CON PERFIL PROMEP 

Laura Poy Solano 

Investigadores con grados de maestría y doctorado, adscritos al Programa de 
Fortalecimiento al Profesorado (Promep) que impulsa la Secretaría de Educación Pública 
(SEP), denunciaron que la Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo (UMSNH) 
“sólo nos utilizó” para alcanzar la certificación de su Facultad de Medicina por el Consejo 
Mexicano para la Acreditación de la Educación Médica (Comaem). 

Indicaron que la universidad, “nos contrató como profesores-investigadores para 
impulsar líneas de investigación y fortalecer la docencia, pero tras conseguir el 
reconocimiento del consejo nos hizo a un lado”. 

Agregaron que tras un año de laborar en la UMSHN, luego de responder a una 
convocatoria para impulsar a jóvenes investigadores con perfil Promep –cuyo objetivo es 
fortalecer la formación de los docentes, pero también garantizar la creación de nuevas 
redes y cuerpos académicos–, “se nos informó, a pocos días de expirar nuestro contrato, 
que no habría recontratación, a pesar de que cumplimos con todos los requisitos y que 
estamos sujetos a una estricta evaluación de resultados”. 

Luz Alcántara, experta en ingeniería celular, quien estuvo adscrita hasta el 31 de agosto 
pasado a la Facultad de Medicina de esa casa de estudios, señaló que “ninguna autoridad 
de la SEP ni de la UMSNH han dado la cara para darnos una explicación. Nuestra demanda 
no es por una plaza, es porque hay recursos públicos federales que fueron etiquetados 
para apoyar nuestras investigaciones, y de esos fondos no sabemos nada”. 

Somos 12 investigadores con perfil Promep, explicó, “que respondimos a una 
convocatoria para laborar por un año en la universidad. Todos con maestría, doctorado e 
incluso posdoctorado en el extranjero. Presentamos líneas de investigación que 
desarrollamos, e incluso, conseguimos financiamiento para impulsar los laboratorios y su 
equipamiento, pero luego de un año, y tras alcanzar la certificación de la Comaem, no 
hubo ningún apoyo”. 
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Hay creciente preocupación, indicó, pues “no sabemos a dónde van a ir los recursos que 
nosotros gestionamos para las investigación. Como científicos queremos una explicación, 
pues ni siquiera nos quieren presentar los resultados de las evaluaciones. Sólo se nos 
informó que las 12 plazas en la universidad se destinarían a profesores especialistas en 
medicina, sin más argumentos”. 

Luis Clemente Jiménez Botello, especialista en el estudio del mal de Parkinson, y quien 
hasta el pasado 31 de agosto coordinó el áreas de ciencias básicas de la Facultad de 
Medicina y fue investigador del departamento de Fisiología Humana de la UMSNH, 
indicó: “No exigimos una plaza, sino saber qué pasará con nuestras investigaciones y con 
los recursos”. 

Hay “molestia y preocupación, no sólo porque fuimos utilizados por la UMSNH, también 
porque no habrá continuidad en nuestras investigaciones, y nos alarma que los recursos 
públicos queden en el aire, pues fue nuestro trabajo el que sustentó la petición de 
recursos”. 
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GOBIERNOS QUERETANOS ASISTEN A UAQ 

Juan José ArreolaCorresponsal 

QUERÉTARO. El gobierno municipal de Querétaro decidió respaldar a la Universidad 
Autónoma de Querétaro (UAQ) reintegrándole, en calidad de donativo, el monto que 
pague por impuesto predial, en tanto que el gobierno del estado suscribió un convenio 
macro que permite la contratación directa de sus servicios e investigaciones de la 
máxima casa de estudios.  

Con ambas acciones se pretende respaldar a la universidad pública ante la problemática 
económica que enfrenta, particularmente por la creciente cantidad de pagos que realiza 
por jubilaciones.  

La semana pasada, el rector de la UAQ, Raúl Iturralde Olvera, dijo que el problema 
financiero de la institución no había sido resuelto del todo, aun cuando ya se habían 
saldado adeudos como el que se tenía por 500 millones de pesos con el Instituto 
Mexicano del Seguro Social.  

“No estamos en una situación crítica, pero recordemos que hace unos años estuvimos en 
una situación mucho más difícil, y aun cuando hemos ido obteniendo recursos para ir 
avanzando, de ninguna manera tenemos el asunto de fondo resuelto”.  

Dijo que uno de los principales problemas que enfrentan las universidades públicas es el 
desequilibrio que causa el esquema de jubilaciones. 
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Subió 300% la tasa de suicidios juveniles en 30 años, dice el PVEM 

CINCO MILLONES DE NIÑOS, CON PROBLEMAS MENTALES 

Manuel Velasco, senador del Partido de Verde, exhortó a las diversas fracciones en 
Xicoténcatl a dar mayor importancia a la salud física y mental de la juventud mexicana, 
dejando de lado los “colores partidistas”. 

Dijo que la violencia e inseguridad que se generan en el país aumentan el riesgo de que 
los jóvenes desarrollen enfermedades mentales, como ansiedad o depresión, lo que en el 
peor de los casos desemboca en suicidios. 

El legislador indicó que la tasa de suicidios aumentó 300 por ciento, las últimas tres 
décadas, principalmente en la población que fluctúa en los 15 y 29 años. informó que 
alrededor de cinco millones de niñas y niños sufren un problema de salud mental. 

Agregó que para el Senado la salud física y mental de la niñez mexicana son una 
prioridad. Sin embargo, reconoció que es poco lo que se impulsa en la materia desde ese 
recinto, particularmente porque “no se percibe que la salud mental sea un problema real 
o una amenaza para el desarrollo de la niñez”.  

Sostuvo que las personas que padecen alguna enfermedad mental se ven incapacitadas 
de crecer y desarrollarse sanamente para sentirse plenas y saberse productivas.  

También dio a conocer que “más de 15 millones de personas en México padecen algún 
trastorno mental, y sólo hay tres mil médicos para atenderlos. 

México • Redacción 
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Las sesiones comenzarán en enero de 2011 

DARÁN TERAPIA DE REALIDAD VIRTUAL EN CIUDAD JUÁREZ  

El tratamiento consiste en exponer a víctimas y testigos de actos violentos a imágenes y 
sonidos que recrean asesinatos o secuestros 

 

EL PROGRAMA FUE CREADO EN 2005 PARA PACIENTES CON FOBIAS Y TRASTORNOS DE ANSIEDAD 

Una nueva terapia psicológica basada en la recreación virtual de asesinatos y secuestros 
será aplicada a víctimas y testigos de la creciente ola de violencia que se vive en Ciudad 
Juárez. 

El nuevo tratamiento, desarrollado por las universidades Autónoma de México (UNAM) y 
de Ciudad Juárez, consistirá en exponer a quienes sufran de estrés postraumático a 
imágenes de realidad virtual que recrearán una situación violenta determinada. 

Originalmente el programa fue creado para tratar fobias y trastornos de ansiedad y hace 
dos años se extendió para ayudar a quienes padecen estrés postraumático derivado de 
vivir situaciones violentas. 

El proyecto se planea acoplar ahora a las necesidades de la que se considera la ciudad 
más violenta del país, para tratar con trastornos de víctimas de secuestro y testigos de 
asesinatos. 
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La directora del Laboratorio de Enseñanza Virtual y Ciberpsicología de la Facultad de 
Psicología de la UNAM, Georgina Cárdenas, explicó que a raíz de la “crítica” situación en 
la que se encuentran los habitantes de la urbe, se propuso intervenir a favor de su salud 
mental, pensando en víctimas y testigos de acciones violentas. 

De acuerdo con estimaciones de los especialistas, entre 14 y 30 por ciento de los 1.1 
millones de habitantes de Ciudad Juárez sufre de estrés postraumático causado por la 
exposición a hechos violentos o por ser víctimas directas de alguno de estos sucesos. 

Cárdenas recordó que el estrés postraumático es imposible que desaparezca por sí 
mismo, por lo que precisa de ayuda psicológica. 

Uno de los principales enfoques del proyecto es el de intervención en crisis “al momento 
del incidente”. Situaciones como el reciente ataque contra una treintena de jóvenes en 
Juárez que se saldó con 14 muertos son el momento para intervenir con este tipo de 
terapia.  

“La gente expuesta a este tipo de amenazas físicas y psicológicas sufre de flashbacks o 
pensamientos automatizados en los que revive el incidente. Sin embargo, tiende a evitar 
recordar lo que sucedió”, explicó la experta. 

El programa actualmente está calculando el número de personas con estrés 
postraumático en la urbe fronteriza que necesitará del tratamiento cuando éste 
comience a impartirse en enero de 2011. 

La terapia, que ya ha sido aplicada en la Facultad de Psicología de la UNAM, dura de 10 a 
12 sesiones y comienza con la narrativa del suceso que afecta al paciente para plantear 
situaciones de ansiedad. 

Las primeras cuatro sesiones se dedican a técnicas que pretenden reestructurar lo que el 
paciente sigue “guardando en su mente”. “Les enseñamos técnicas de relajación y 
reducción de estrés y luego los preparamos para que puedan presenciar nuevamente el 
tipo de situaciones que les causó el trauma”, expresó Cárdenas. 

Durante las últimas sesiones el paciente es expuesto a la realidad virtual mediante un 
programa de computadora apoyado con lentes de visión y sonidos “reales”. 
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“Lo que buscamos es que sientan el nivel de ansiedad que tuvieron entonces, y es ahí 
donde estaremos apoyando para que logren superar el estrés”, refirió. 

Respecto a si es un tratamiento viable, manifestó que la ventaja es que es un dispositivo 
controlado en un 100 por ciento, por lo que, a diferencia de una situación real, es 
imposible perder el control. 

La terapia estará disponible para personas de entre 18 y 65 años “por el momento”, 
aunque los investigadores que se encuentran en Ciudad Juárez se han dado cuenta de 
que es necesario ampliar el rango de edades. 

Los programas para computadora son creados en el Laboratorio de Enseñanza Virtual y 
Cibersicología en el DF con la ayuda de animadores digitales, programadores y personal 
de psicología. 

Según el departamento de Psicología de la Universidad Autónoma de Ciudad Juárez, el 
tratamiento no tendrá costo, ya que está apoyado por el Consejo Nacional de Ciencia y 
Tecnología (Conacyt) y por la UNAM.  

Claves 

La técnica 

• Desde 2005 la especialista Georgina Cárdenas comenzó a usar escenarios cibernéticos 
para tratar fobias en la UNAM. 

• La técnica ha demostrado 80% de eficacia al tratar el miedo y se brinda a costos 
accesibles.  

• La especialista también ha tratado con éxito recientemente a personas con trastorno 
obsesivo compulsivo, afección que incapacita a individuos en edad productiva. 

 
Ciudad Juárez • EFE 
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Hoy presentan libro conmemorativo, coordinado por Lily Kassner  

REMEMORAN CREACIÓN DEL ESPACIO ESCULTÓRICO 

Participaron Helen Escobedo, Mathias Goeritz y Manuel Felguérez, entre otros 

 
EL ESPACIO FUE INAUGURADO EL 23 DE ABRIL DE 1979 

 

Valorado como uno de los lugares públicos más importantes de la Ciudad de México, la 
construcción del Espacio Escultórico en la Universidad Nacional Autónoma de México fue 
uno de los logros de la gestión del doctor Guillermo Soberón Acevedo, cuando fue rector 
de la máxima casa de estudios (de 1973 a 1981).  

Realizado por los artistas Manuel Felguérez, Sebastián, Helen Escobedo, Mathias Goeritz, 
Hersúa y Federico Silva, el sitio se inauguró el 23 de abril de 1979 con un concierto dirigido 
por el músico Julio Estrada, en donde se interpretaron melodías de Igor Stravinski, 
Giovanni Gabrielli y Aarón Copland. 

Las proporciones del espacio abarcan 120 metros de diámetro exterior y 92.78 metros de 
diámetro interior. Tiene 64 módulos construidos de piedra que miden 9 metros de alto 
por 3 de ancho que protegen el mar de lava sobre el que fue construido y que en la 
actualidad se encuentra tapado por abundante maleza y basura.  
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Lily Kassner, coordinadora editorial de la publicación El Espacio Escultórico, a más de 30 
años de la insólita creación colectiva, —que presentarán hoy a las 19:00 horas Sealtiel 
Alatriste, director de Difusión Cultural de la UNAM, y Jorge Reynoso, curador del Museo 
Universitario de Arte Contemporáneo (MUAC), en este recinto—, aseguró que esta 
magna obra es importante porque es la única que hicieron en México seis artistas de 
forma colectiva y anónima, es decir en donde no sobresale ninguno de sus nombres. 

En entrevista, la investigadora señaló que los creadores fueron seleccionados porque 
trabajaban en la UNAM y en el año (1978) cuando se les comisionó la obra, ya eran 
reconocidos en sus respectivas áreas de trabajo creativo.  

Kassner relató que Mathias Goeritz trabajaba en la Facultad de Arquitectura, Helen 
Escobedo, era la directora del MUCA, Sebastián y Hersúa colaboraban en la Escuela 
Nacional de Artes Plásticas, Manuel Felguérez era investigador en el Instituto de 
Investigaciones Estéticas y Federico Silva era investigador en la Coordinación de 
Humanidades.  

La doctora en Historia del Arte puntualizó que el Espacio Escultórico ha sido tan 
importante que incluso cuando han presentado el proyecto en diferentes países, no les 
creen que una universidad les haya encargado una obra como ésa a jóvenes creadores, 
con el objetivo de apoyar la escultura como una de las disciplinas artísticas de la casa de 
estudios. 

Kassner comentó que en las páginas de El Espacio Escultórico, a más de 30 años de la 
insólita creación colectiva se reúnen plumas como la de los arquitectos Jorge Fernández 
Varela, Javier Jiménez Espriú, Francisco de Pablo Galán, Arcadio Povera y Ernesto Velasco 
León; el crítico de arte francés Serge Fauchereau, los académicos Eduardo Matos 
Moctezuma y Eduardo Merlo; el abogado Diego Valadés; el músico Julio Estrada; el rector 
José Narro y el ex rector Jorge Carpizo, así como los escritores Fernando del Paso y Elena 
Poniatowska.  

La también crítica de arte destacó que se incluyeron a estos dos autores porque se quería 
conocer lo que pensaban del lugar escritores reconocidos. Los demás fueron 
seleccionados “porque estudiaron en la UNAM y en algún momento tuvieron que ver con 
el Espacio Escultórico”. 
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Los artículos, dijo la coordinadora de la edición, dan testimonio de cómo se gestó el 
Espacio Escultórico, cómo se le propuso al doctor Guillermo Soberón Acevedo que se 
hiciera y cómo éste aprobó el proyecto para que se realizara uno de los referentes 
colectivos y anónimos que promovió esa casa de estudios. 

Después de ser comisionados para realizar la propuesta arquitectónica, los seis artistas 
escogieron el terreno, ubicado a un lado de la Biblioteca Nacional de la UNAM, y después 
de varias pláticas comenzaron con la realización del Espacio Escultórico.  

 
México. Emiliano Balerini Casal 
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LA CRÈME DE LA CRÈME 
EVA MAKÍVAR 

Machini  

El jefe de gobierno italiano, Silvio Berlusconi, aseguró ayer que "es mejor ser apasionado 
por las mujeres bellas que ser gay"... 

Pues cada quién, ¿no?, habrá a quien le parezca que Chivis es machista y homofóbico, o 
"gay de closet"... 

Más ni-ni 

Maestros de las preparatorias del GDF denunciaron que han detectado alteración de 
actas de evaluación y procesos de certificación para favorecer a estudiantes. 

Esto, dijeron, se realiza para elevar el egreso de las escuelas -a cargo del Instituto de 
Educación Media Superior (IEMS)-, pero sin garantizar que los estudiantes tengan los 
conocimientos requeridos... 

En estas escuelas no se otorgan calificaciones a los alumnos, sino que se les evalúa 
cualitativamente y sólo se asienta si cubren o no la materia. 

Chale, comentan, tal pareciera que  la consigna es que pasen todos, aunque no sepan 
nada... 

Total, suerte te dé Dios, que el saber poco importa... 

¡#"$%&(#! 

Como cada año, inició puntual el arribo de los lepidópteros a la zona oriente de 
Michoacán. 

Pero la población de mariposas monarca se ha reducido 30 por ciento en los cinco años 
recientes, y han desaparecido dos colonias de esa especie, según investigadores, 
funcionarios ambientales y ejidatarios de los municipios de Ocampo y Angangueo. 
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Chale y mil veces chale, condenan. Hasta a ellas les afecta la inseguridad, y de seguro han 
de decir que para morirse, en su tierra... 

Esa pose 

El gober Etilio González Márquez dijo que la demanda de juicio político en su contra es 
"una pose" política de partidos y de más de cien diputados federales que la promovieron 
la semana pasada, a raíz del conflicto de tierras en Bahía de Tenacatita, municipio de La 
Huerta, donde la policía desalojó a más de 400 familias en beneficio de un particular. 

El desalojo se efectuó la madrugada del 4 de agosto, y el domingo 24 de octubre los 
diputados federales priistas David Hernández y Salvador Caro fueron agredidos por 
policías cuando se manifestaron junto con decenas de lugareños y reporteros. 

"Mi obligación es impedir el enfrentamiento entre particulares, las tensiones sociales y la 
violencia; evitar que sean agredidos tanto las personas a quienes el juez dio posesión de 
la tierra como los diputados que llevan gente", externó el mandatario panista en 
conferencia de prensa. 

"Mi responsabilidad -insistió- es que la gente viva en paz, pese a que algunos políticos 
quieran lo contrario. Lo demás es pose política..." 

Um, reflexionan, es una pose que da asquito... 

Vigentísima 

Los Olvidados, nombrada por la UNESCO parte del registro de la memoria del mundo, 
será proyectada en el Auditorio Nacional tal como fue exhibida en el Festival de Cannes 
en 1951. 

Así se inaugura la 52 Muestra Internacional de Cine. 

Puf, señalan, gracias a nuestros neoliberales gobiernos, esta laureada película nunca ha 
estado tan actual como ahora... si es el PAN nuestro... 

Mamá de Tarzán 

Que Nextel y su vocero, Gustavo Cantú, pisotean impunemente los fallos de los jueces 
federales, que dependen de la Suprema Corte. 
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Se burlan del máximo órgano jurisdiccional del país y, peor aún, protegidos por la Cofetel 
y SCT, han hecho caso omiso a las órdenes de los jueces y no han impedido que Nextel 
siga realizando actos como si no existieran las suspensiones de las que todos los 
involucrados tienen conocimiento. 

Así, como que les vale la ley, pues a pesar de que esa empresa enfrenta tres 
impedimentos legales para utilizar el espectro, anuncia que "no vemos esto como 
cuestionamientos legales", porque, asegura, "no creo que haya ningún juicio o 
interpretación legal que impida el lanzamiento de la red". 

Lo que está haciendo Nextel en México es simplemente seguir el patrón de 
comportamiento de NII Holdings, su matriz en United, que a la fecha no ha informado a la 
Comisión de Valores (SEC, por sus siglas en inglés) ni a los inversionistas sobre los juicios 
que se le siguen en nuestro país. ¿Esto no es ocultar información desde el punto de vista 
ético y con ello viola la denominada full disclosure...? 

Puf, resumen, con esto ha de creer que las leyes se hicieron para los bueyes de mi 
compadre, y más si cuenta con el manto protector de Juan Molinar Horcasitas y de Mony 
de Swaan... 
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AUTODESTAPE 

Lujambio recordó la escuela priista: no afirmó ni negó, dejó flotando su gusto por ser 
precandidato presidencial. 

JUAN CARLOS SÁNCHEZ MAGALLÁN 

Abierta contradicción gubernamental cuando habla de limitaciones presupuestales y de 
pobreza. Los hechos desmienten: el presidente Calderón viaja todos los días dentro y 
fuera del país, y con la misma frecuencia lo hacen los secretarios de Estado. Los 
ciudadanos no comprobamos ni sabemos objetivos y frutos de tanto viaje. El último y 
sorprendente traslado fue el del secretario de Educación a España, a nada relacionado 
con el tema de la enseñanza. Fue a hablar, ¡de política!, a pronunciarse como 
precandidato presidencial. 

Las interrogantes primarias son: ¿quién o quienes autorizan los viajes del Presidente de la 
República?, ¿el Congreso?, ¿la Secretaría de Gobernación o la de la Función Pública? 
Porque el ciudadano de a pie no tiene que pagar el turismo de lujo de los secretarios, los 
directores del gabinete ampliado (Pemex, IMSS, ISSSTE, Lotería Nacional, etcétera) y 
titulares de comisiones nacionales (Conaculta, Conade, Conagua, Conafor, entre otras.) 

Recordemos que hay más de mil cargos en la administración pública federal con rango 
salarial de subsecretarios. ¿Quién revisa los gastos de ellos? 

Huérfano de méritos académicos y culturales, Alonso Lujambio Irazábal fue premiado 
como secretario de Educación. La crítica reiterada, evidente, indiscutible, sobre su calidad 
administrativa y política, es cotidiana en todos los niveles poblacionales, con la queja 
común sobre la mala calidad educativa, en las escuelas públicas y privadas; el indebido e 
inocultable poder de la lideresa Elba Esther Gordillo, en todos los niveles de la 
dependencia; los multiplicados e injustificados viajes de los directores al interior del país y 
al extranjero (con costo al erario) y sobre la indisciplina en lo elemental: el horario y las 
inexistentes modificaciones de fondo en los planes de enseñanza. Reiteramos, es vox 
pópuli. 
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El secretario Lujambio fue a España con dos objetivos: lanzar sus iras ocultas contra 
Marcelo Ebrard y Enrique Peña Nieto, porque ambos no fueron a la misma reunión donde 
el funcionario federal iba a polemizar con ellos. ¿De educación? No, de política. El 
disgusto se tradujo en reclamación mal disimulada porque ambos gobernantes se niegan 
a debatir con él y hacen bien: pese al PAN, Lujambio no ha sido ni es político. 

Cuando la prensa española le preguntó por sus aspiraciones, Lujambio recordó la escuela 
priista: no afirmó ni negó, dejó flotando su aceptación tácita del gusto por ser 
precandidato presidencial. El panismo consintió y los amigos de Lujambio propalan por 
todos los rumbos la buena nueva: por fin el PAN ya tiene un precandidato. 

Regresamos al punto de partida: por ley, ningún funcionario puede hacer política 
personalista con dineros del erario; es condenable ir al extranjero a realizar actividades 
futuristas. Lujambio mostró en el exterior su desmesura, porque si el secretario quería 
debatir con el jefe de Gobierno del DF o con el gobernador del Edomex, debe acreditar su 
personalidad política, hacer público, aunque no le guste, su ideario de gobierno, y 
renunciar al cargo. Así lo señaló el presidente Calderón, para quienes de su gabinete 
aspiren y suspiren por la precandidatura presidencial panista. 

El país vive momentos de adversidad económica y de seguridad. A la vez se vigoriza el 
consenso de ver a la educación como el último recurso para salir de la actual 
problemática. Se requiere, entonces, un secretario de tiempo completo, ajeno a la 
política electoral, único camino de fortalecer la indispensable autoridad moral para ser 
respetado. 

Ebrard y Peña Nieto están a muchos kilómetros de distancia de la provocación. 

*Abogado y político 
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OTRA SILLA PARA LA OCDE 

El representante del organismo multilateral, José Antonio Ardavín, advirtió que las 
demandas a la SEP con el fin de perfeccionar el sistema docente fueron elaboradas para 
México y no requieren adecuación alguna, como lo sugirió el secretario Alonso 
Lujambio... 

CARLOS ORNELAS 

La Secretaría de Educación Pública (SEP) y las autoridades educativas de los estados no 
las traen todas consigo. 

De todas partes les llueven críticas —ganadas a pulso, pienso—, por su pobre 
desempeño en la administración de la educación básica, aceptar el tutelaje de la camarilla 
que controla al Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) y a causa de 
las fallas para instrumentar el Concurso Nacional para la Asignación de Plazas Docentes 
(el Concurso). 

Un año antes de que el gobierno del presidente Felipe Calderón firmara la Alianza por la 
Calidad de la Educación, con la lideresa vitalicia del SNTE, Elba Esther Gordillo, más de una 
docena de organizaciones civiles integraron el Consejo Ciudadano Autónomo por la 
Educación (el Consejo) y le demandaron ocupar “la tercera silla”. 

Su propósito era intervenir en las negociaciones entre la SEP y el SNTE. Demanda que el 
gobierno despreció, mas el Consejo continuó con su brega. Su fin: debilitar el monopolio 
que el SNTE y la SEP tienen sobre la educación básica. 

Parece que hoy la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE) 
demanda una silla más; no se conforma con su papel de consultor. 

El 21 de octubre, el Consejo, esta vez bajo el liderazgo de Mexicanos Primero, puso el 
dedo en la llaga al documentar que el Concurso (el punto estelar de la Alianza por la 
Calidad de la Educación, ACE) presenta más fallas que éxitos. 
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No sólo el SNTE impide y la SEP se resigna a convocar a Concurso las plazas de director de 
escuela y supervisor de zona, sino que las autoridades contratan a docentes que no 
reúnen los requisitos mínimos para enseñar y en los estados muchas veces no se asignan 
las plazas a quienes quedaron en los mejores lugares, sino a los favoritos de los líderes 
sindicales. 

Lilian Hernández reportó que: “El Consejo Ciudadano añadió que la asignación de plazas 
a maestros frente a grupo es totalmente opaca, porque la SEP no transparenta cómo se 
dan las plazas que fueron concursadas. ‘De tal modo que es imposible confirmar que 
quienes presentaron el examen nacional y obtuvieron un resultado aceptable hayan sido 
ya contratados y se respete el orden del listado de maestros en espera de una plaza’” 
(Excélsior, 22 de octubre). Esa fue una de las acusaciones menores. 

Parecería que ese Consejo ya no quiere la tercera silla, sino que persigue desmantelar el 
orden existente, donde el SNTE lleva la mano en todo y las autoridades de los estados 
nada más se encogen de hombros. 

De nada servirá que intervenga la OCDE con sus recetas para mejorar la calidad de la 
educación básica mientras persista ese orden. Eso lo perciben con claridad los dirigentes 
de esa organización. 

El representante de la OCDE, José Antonio Ardavín, advirtió que las demandas a la SEP 
para perfeccionar el sistema docente fueron elaboradas para México y no requieren 
adecuación alguna, como lo sugirió el secretario de la dependencia, Alonso Lujambio, 
cuando recibió los documentos de la Organización. 

Como la OCDE había hecho algunas críticas a los maestros mexicanos, la SEP había 
reaccionado dubitativamente y las tomó con cautela. Poner en práctica sus 
recomendaciones significaría romper la alianza con el SNTE; cosa que al Presidente le 
molestaría, tal vez hasta en exceso. 

Ardavín replicó: “Las recomendaciones fueron hechas pensando en México y por 
funcionarios y especialistas mexicanos” (Reforma, 28 de octubre). Como diciendo, 
“ahora las aplican”. 
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El asunto es que la OCDE no se conforma con brindar consejos. El tono imperativo de su 
representante en México así lo indica. Si uno lee con cuidado los textos de la OCDE y las 
declaraciones de Ardavín, parece claro que demanda (al rato exigirá) otra silla para la 
organización y definir la política educativa de México, junto al SNTE y la SEP. 

El mismo 21 de octubre, el secretario Lujambio pasó las de Caín en su comparecencia ante 
una comisión de la Cámara de Diputados; se molestó por las críticas que le hicieron 
algunos legisladores y hasta golpeó sobre la mesa (La Jornada, 22 de octubre). 

Mal andamos cuando las autoridades desprecian la crítica y se empecinan con una 
política, como la ACE, que encamina a la educación básica pública a un despeñadero. 
Sospecho que a la SEP le seguirán lloviendo censuras y reclamaciones por sus 
descalabros, aunque eso enoje al secretario. 

        *Académico de la UAM 
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BLANCA BARRAGÁN 

La investigadora del Instituto Politécnico Nacional desarrolló un novedoso método para 
limpiar los cuerpos de agua de colorantes textiles tóxicos. El trabajo se realiza a partir de 
bacterias y hongos que eliminan los colorantes en un 98 o 99 por ciento. Los colorantes 
textiles tienen estructuras químicas complejas, así que es difícil degradarlos. Esta 
investigación es de gran utilidad para proteger el medio ambiente. 
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SOLIDARIDAD CON ESTUDIANTES DE NORMAL DE CUAUTLA 

Estudiantes de la Universidad Nacional Autónoma de México nos solidarizamos con las 
problemáticas que los alumnos de la Normal Urbana Federal de Cuautla viven 
actualmente. 

Denunciamos la falta de disposición de la Dirección General del Instituto de la Educación 
Básica del Estado de Morelos (IEBEM), representada por el maestro Felipe Rodolfo 
Sedano Reynoso, para dar salida al conflicto. Denunciamos que dichas autoridades han 
faltado a su palabra, al no cumplir los acuerdos establecidos en minutas. 

Nos pronunciamos en contra de cualquier tipo de represión física o sicológica por parte 
de las autoridades y cualquier tipo de acoso o represalia en contra de los estudiantes que 
luchan por sus derechos. 

Exigimos que las autoridades del IEBEM den solución a este conflicto por conducto de un 
diálogo real entre las partes, que permita un resultado beneficioso para la Normal. (Carta 
resumida.) 

Atentamente 

Estudiantes de la Facultad de Filosofía y Letras, la Facultad de Economía, la Facultad de 
Ciencias, la Facultad de Sicología, la Facultad de Estudios Superiores Acatlán, la Facultad de 
Estudios Superiores Zaragoza, Grupo Estudiantil Comunista Revolucionario, Comité 
Estudiantil de Izquierda Crítica, Responsable: Luis Emilio Téllez Contreras 
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MIGUEL ALEMÁN V.  
ACCIONES PARA EL CAMBIO 

mi pasada entrega anuncié la celebración de “México Cumbre de Negocios” (México 
Business Summit), celebrado en la ciudad de Toluca del 24 al 26 del mes pasado. Debido a 
la trascendencia de los conceptos vertidos en ese evento, considero conveniente 
compartir con los lectores los puntos sobresalientes.  

Desde los planteamientos iniciales de Carlos Slim hasta las conclusiones a cargo de Carlos 
Fuentes, contamos con una serie de posiciones, algunas contrastantes y otras 
coincidentes, en voz de personajes de la talla del presiente de la república, Felipe 
Calderón Hinojosa, los ex presidentes Álvaro Uribe, de Colombia, y Bill Clinton, de 
Estados Unidos; el gobernador del Estado de México —anfitrión del evento—, Enrique 
Peña Nieto; el gobernador de Nuevo León, Rodrigo Medina de la Cruz, y los 
gobernadores recientemente electos, Mario López Valdez (Malova), de Sinaloa, y Javier 
Duarte Ochoa, de Veracruz.  

Beatriz Paredes Rangel, presidenta nacional del Partido Revolucionario Institucional, 
planteó la necesidad de que para transformar nuestra democracia es necesario sustituir 
los monólogos alternados por diálogos constructivos orientados a la consecución de 
acuerdos negociados y no impuestos.  

El ex embajador y quien fuera subsecretario del Departamento de Estado de EU, John D. 
Negroponte, planteó la importancia de avanzar en los contenidos de nuestra relación 
bilateral con ese país, mediante un acuerdo que fortalezca el intercambio de servicios en 
materia de salud.  

En relación al crimen organizado se discutió que la legalización de las drogas no reducirá 
el nivel de violencia que vive México.  

La secretaria de Turismo federal, Gloria Guevara Manzo, expuso estrategias para 
reactivar a este importante sector de la economía que ha sido golpeado por las crisis de 
salud, financiera y, recientemente, por el transporte aéreo.  
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En materia de infraestructura se hicieron planteamientos para elevar las especificaciones 
de obra con miras a que resistan las fuerzas de los fenómenos naturales. Se conminó a las 
dependencias públicas a perfeccionar los procedimientos para la licitación de obra y se 
pensó en la creación de un banco de información para proyectos que trasciendan las 
limitaciones de los ciclos presupuestales gubernamentales.  

En materia de medio ambiente y de política social se subrayó la importancia de buscar un 
modelo de desarrollo sustentable, con ejemplos que van desde experiencias exitosas en 
la reutilización territorial de rellenos sanitarios hasta otros sistemas para el desarrollo de 
biocombustibles de alta tecnología.  

Un hilo conductor presente tanto implícita como explícitamente en todos los paneles fue 
el tema de la educación, concebido como instrumento de cambio, antídoto para la 
violencia, pero, sobre todo, como el mejor camino para fortalecer a México en todos los 
órdenes.  

El presidente Calderón reconoció el prestigio que este evento ha acumulado y coincidió 
en que es “Tiempo de Despegar”. Asimismo, presentó un panorama de la economía de 
nuestro país y fue enfático en las acciones concretas realizadas por su gobierno para 
superar la crisis.  

El gobernador Enrique Peña Nieto habló de la importancia de contar con un gobierno 
eficaz que sustente mayor equilibrio social y promueva el desarrollo económico.  

Carlos Fuentes fue más allá al plantear la necesidad imperativa de que México suscriba un 
nuevo pacto social, y señaló que “hay gente joven que ve su destino en el crimen”, que 
muchos jóvenes toman ese camino porque no hay una oferta de trabajo para ellos. Dijo: 
“Se tiene que hacer un proyecto nacional dirigible y comprensible que englobe a los 
jóvenes… educar a los trabajadores es la base de la agenda nacional”.  

Carlos Slim señaló que “se están viviendo tiempos de cambio que requieren 
transformaciones sociales y económicas, para los cuales tenemos que contribuir todos: 
empresarios, sociedad civil y gobiernos”.  
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Al finalizar “México Cumbre de Negocios” fue posible constatar que la mayoría de los 
expositores coincidieron en una visión optimista del país. Aceptaron que todavía quedan 
capítulos difíciles de sortear en el futuro próximo, pero reflejaron confianza en el destino 
de México.  

Hago público mi agradecimiento a todos los participantes de este magno evento, que en 
su octava edición tuvo la mayor concurrencia de su joven historia. Con planteamientos 
directos y acciones concretas, México puede encontrar un nuevo punto de partida para 
su desarrollo económico.  

Rúbrica: La amenaza de los “ni-ni-nis”: menudo reto tiene el sistema político con tanto 
grillo que ni estudia ni trabaja ni deja de estar… fastidiando.  

articulo@alemanvelasco.org  

Político, escritor y periodista 

 


